

# SÍNTESIS INFORMATIVA

ABM ASOCIACIÓN DE BANCOS DE MÉXICO | 95 AÑOS

Orgullosamente somos una de las mejores empresas para trabajar en México

Great Place To Work®  
CERTIFICADA MEX



ABM ASOCIACIÓN DE BANCOS DE MÉXICO | 95 AÑOS

## Foro de Prevención y Combate de Delitos Financieros

5 y 6 de Octubre 2023

Online

Evento exclusivo para personal de nuestros Bancos Asociados | Para tu registro contacta a tu área de RH y/o Capacitación



Te invitamos a que nos sigas en todas nuestras redes sociales, para que juntos hagamos que la ABM crezca y más gente conozca nuestro trabajo a favor de México.

@AsociacionBancosMx

Asociación de Bancos de México

@asociacionbancosmx

@AsociaciondeBancosdeMexico

@asociacionbancosmx

@asociacionbancosmx

@AsocBancosMx

ABM ASOCIACIÓN DE BANCOS DE MÉXICO | 95 AÑOS

Conoce los programas de una de las Universidades más prestigiosas del mundo

CHICAGO BOOTH

Executive Education

Aplica bonificación del 15% sobre el costo del programa a colaboradores bancarios y sus familiares directos

\* Para obtener la bonificación es necesario realizar la inscripción con Ana Lilia Ortega, aortega@abm.org.mx

EDUCACIÓN CONTINUA ABM

¡Queremos que puedas seguir formándote!

Próximos Cursos

100% en línea

Curso preparatorio CFA I:  
Chartered Financial Analyst (Nivel I)  
2 de octubre 2023 al 7 de febrero 2024

Taller de actualización de Sistemas de Pagos: SPEI, SPID y CoDi  
9 al 11 de octubre

Mercados financieros de renta fija y renta variable (otorga puntos AMIB)  
17 al 19 de octubre

Curso preparatorio FRM I:  
Financial Risk Manager (Nivel I)  
25 de octubre 2023 al 25 de abril 2024

Curso preparatorio CFA Certificate in ESG Investing  
6 de noviembre 2023 al 29 de mayo 2024

El uso de derivados y ETFs en la gestión de portafolios  
7 al 9 de noviembre

Clic para más informes | educacioncontinua@abm.org.mx

Karen D. Guzmán Meza  
Educación Continua ABM

kguzman@abm.org.mx | 55 7222 4392

Viernes 22 de septiembre de 2023

## **ABM Y ENTORNO FINANCIERO**

### **Crece la emisión de tarjetas**

A pesar del incremento de la morosidad en las tarjetas de crédito bancarias, en los primeros siete meses del año la emisión de éstas registra un aumento de 6.5 por ciento, es decir, dos millones 62 mil 862 nuevos plásticos, respecto a diciembre del año pasado, de acuerdo con las estadísticas de la Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV). Mientras que al cierre de diciembre de 2022, las tarjetas de crédito colocadas por los bancos sumaban 31 millones 653 mil 783, para julio de este año el número subió a 33 millones 716 mil 645 unidades. Jorge Arce Gama, vicepresidente de la Asociación de Bancos de México (ABM), destacó que gracias al nivel de empleo y el incremento salarial, se observa un crecimiento sólido en el portafolio de tarjetas de crédito. Por su parte, el presidente de la ABM, Julio Carranza, dijo que la morosidad está controlada y si bien, registra cierto crecimiento, "no es nada que preocupe".

EL HERALDO DE MÉXICO

### **Quejas contra los bancos crecen 10.7% entre enero y agosto, revela Condusef**

Un total de 110 mil 998 quejas han sido presentadas por clientes en contra de los bancos entre enero y agosto, cifra 10.7 por ciento superior si se compara con las 100 mil 247 que fueron realizadas en el mismo lapso del año pasado, revelan cifras de la Condusef. Los consumos y los cargos no reconocidos en las tarjetas de crédito y de débito por parte de los consumidores son las principales causas y por los cuales han aumentado las reclamaciones en contra de las instituciones de crédito. De acuerdo con la última actualización de la Condusef, entre enero y agosto, la causa de queja que tuvo una mayor incidencia entre los cuentahabientes fueron las transferencias electrónicas no reconocidas, con un total de 19 mil 759 reclamaciones, lo que supuso un aumento de 48.1 por ciento respecto a las 13 mil 342 presentadas en ese mismo lapso del año pasado.

LA JORNADA

## **CNBV y la Asofom impulsarán proyecto de Ley para las Sofomes**

La Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV) en conjunto con la Asociación de Sociedades Financieras de Objeto Múltiple (Asofom) buscarán impulsar una ley especializada en la regulación de las actividades de las Sofomes. En el marco de la 17 Convención Nacional Asofom, el presidente de la CNBV, Jesús de la Fuente, indicó que existe un proyecto que tiene por objetivo una iniciativa de Ley, que surgió del diálogo que se ha mantenido con el gremio, a través de 40 mesas de trabajo. "Hay un proyecto, una ley, para regular a las sociedades financieras de objeto múltiple, que sin duda alguna va a representar un gran paso para su desarrollo ", comentó de la Fuente. El proyecto será independiente de las reformas regulatorias que se proponen para la Ley General de Organizaciones y Actividades Auxiliares del Crédito, normativa que fue promulgada en 1985 y de fine la operación de las Sofomes, centros cambiarlos y transmisores de dinero. "Estamos preparando la Ley de Sofomes, con varios criterios que convienen a diversos sectores, al publico en general, las autoridades y a nosotros. Cuando liberemos el proyecto tendremos mesas de trabajo con la autoridad para ver que podemos aceptar y que no, e ir cabildeando eso", indicó Abraham Bonilla, vicepresidente de la región centro de Asofom.

EL ECONOMISTA

## **Preparan ley para regular sofomes**

Jesús de la Fuente Rodríguez, presidente la Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV), anunció que trabajan con la Asociación de Sociedades Financieras de Objeto Múltiple en México (Asofom), en crear una ley con el objetivo de regular sofomes. Comentó que tuvieron cerca de 40 mesas de trabajo con el objetivo de abordar diversos temas relacionados con sus actividades.

MILENIO DIARIO

## **Fondeo, el principal reto de las Sofomes**

El acceso al fondeo y obtener liquidez se mantendrán como los principales retos de las Sociedades Financieras de Objeto Múltiple (Sofomes), luego de que algunas entidades del sector enfrentaron problemas el año pasado, consideraron agencias calificadoras. En la 17 Convención Nacional de la Asofom, Carlos Díaz de la Garza, director general de Moody's México,

sostuvo que el principal obstáculo que tiene el sector es el financiamiento a través de nuevos actores y esquemas con productos estructurados. "En 2022 tuvimos un año muy malo con tres quiebras importantes: Unifin, AlphaCredit y Crédito Real. Con ese antecedente obviamente se restringe el mercado. Los actores que salen tienen que ser sustituidos, pero si no hay fondeo se tiene un problema", indicó. Lo anterior toma relevancia, añadió, en un contexto en el que tampoco se ve a los bancos apoyando al sector. Pedro Latapí, director general de HR Ratings, calificó la situación de las Sofomes como una "crisis de confianza en términos de fondeo.

EL FINANCIERO, [EL ECONOMISTA](#)

## **Avalada**

La Comisión Nacional Bancaria y de Valores autorizó la operación de la fintech de fondos de pago electrónico Arcus, de Mastercard. Ahora podrá facilitar a sus clientes, tanto empresas como consumidores, el envío y recepción de pagos con cobertura en todo el territorio nacional.

REFORMA

## **Autorizan a fintech de Mastercard**

La Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV) autorizó la operación de la fintech de fondos de pago electrónico Arcus, empresa propiedad de Mastercard. A partir de que inicie operaciones, Arcus podrá facilitar a sus clientes, tanto empresas como consumidores, envío y recepción de pagos con cobertura en todo el territorio mexicano, desde cualquier lugar y en cualquier momento, para atender las necesidades cotidianas y conectar a más personas a la economía digital, informó la empresa de servicios financieros. "Mastercard podrá complementar su oferta de productos a través de Arcus, habilitando el acceso a sus clientes una red eficiente y confiable de pagos en tiempo real". Destacó que esta autorización marca un hito para el ecosistema de pagos en México donde empresas como Arcus tienen un rol clave en la habilitación de flujos de dinero seguros.

EXCÉLSIOR

## **Walmart con nuevo wallet**

Tras anunciar en abril la adquisición de la institución de fondos de pago electrónico Trafalgar, Walmart recibió ayer el visto bueno de las autoridades mexicanas para la nueva razón social de su fintech. Se autorizó que Trafalgar

ahora opere con el nombre de Cartera Digital Walmart. Walmart expandirá su oferta en pagos digitales, de servicios, crédito y remesas.

EL UNIVERSAL

## **"Con la llegada de Kapital, Banco Autofin entra a una nueva etapa de consolidación y crecimiento"**

Con la adquisición de Banco Autofin por parte de la fintech Kapital, el banco entra a una nueva etapa de consolidación y crecimiento, además de que ya se encuentra totalmente saneado, asegura Carlos Septién Michel, director general de la institución. En entrevista con El Economista, el director de Banco Autofin precisa que hubo una aportación inicial por parte de Kapital de 50 millones de dólares, y que el aval por parte de las autoridades financieras para que se concrete la operación puede tardar entre cuatro y seis meses. Una vez que ello ocurra, dice, Kapital se quedaría con 100% de Banco Autofin, y muy probablemente cambie de nombre. Carlos Septién destaca que Kapital es el socio que desde hace meses estaban buscando, y precisa que para ello hubo un proceso que arrancó en marzo de este año, en el que en un inicio hubo cinco interesados, se tuvieron tres ofertas vinculantes, y de éstas se tomó a Kapital como la opción que tenía más sinergia con el banco.

EL ECONOMISTA

## **Pagos B2B, con atraso en 55% de las Pymes**

En México, el 39 por ciento de las empresas tiene atrasos en el cobro de facturas por parte de uno o más de sus clientes, y en el caso de las Pymes, el 55 por ciento de ellas presentan un atraso en los pagos B2B, lo cual repercute en sus finanzas y planes de crecimiento, de acuerdo con Pagaloop. "Cuanto más tiempo pasa una Pyme sin recibir el pagos de sus clientes, menor es su liquidez y cuando una compañía enfrenta problemas de liquidez en ocasiones recurre a préstamos para cubrir esos gastos operativos, lo cual resulta en costos financieros adicionales para la empresa que no estaban previstos", afirmó Gerardo Briones, CEO de Pagaloop. Actualmente, se tiene contemplado que los pagos B2B tengan un impacto positivo por el nearshoring, ya que de acuerdo con un estudio realizado por la compañía consultora y de investigación Gartner, para el año 2025 el 80 por ciento del comercio B2B se realizará por medios digitales, principalmente impulsado

por factores como la relocalización de empresas, y por supuesto, México no será la excepción.

EL FINANCIERO

## **Sufren de impago fintechs de crédito**

Las fintechs de créditos y préstamos, sobre todo las no reguladas, registran altos niveles de morosidad, de acuerdo con un informe de Coperva. La startup de servicios de atención al cliente y cobranza expuso que en el primer semestre, los montos de deuda de la cartera vencida de las fintechs se incrementaron hasta 70 por ciento. En el mismo periodo del año pasado, la cartera vencida en las fintechs fue de 18 por ciento en promedio, pero con casos graves de empresas con alzas de hasta 30 por ciento, de acuerdo con Alan Ramírez Flores, CEO de Coperva. El aumento en los niveles de morosidad se explica por factores como altas tasas de interés e inflación. Los montos promedio de endeudamiento en las fintechs ascienden a 47 mil 159 pesos, dimensionó. Yoliztli Gutiérrez, CEO de YG Consultores, afirmó que los mayores niveles de morosidad en las fintechs de créditos y préstamos se dan en aquellas que no son reguladas. Generalmente las fintechs no reguladas dan tarjetas, créditos rápidos o préstamos exprés sin un debido o robusto análisis crediticio o de riesgo, añadió.

REFORMA

## **Gobierno, IP y banca de desarrollo deben unirse vs cambio climático**

Las necesidades de financiamiento para un desarrollo sostenible y de alivio al cambio climático, estimadas por la Secretaría de Hacienda en 1.7 billones de pesos anuales, tendrán que fondearse con el esfuerzo conjunto del presupuesto gubernamental, de la banca de desarrollo internacional y del sector privado. Así lo explicó el presidente Ejecutivo del Banco de Desarrollo de América Latina, antes Corporación Andina de Fomento (CAF), Sergio Díaz Granados. "Todos los países de la región tienen un gran desafío de inversión para prepararse para el cambio climático. Esta cifra que ha estimado el secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, va a representar un gran esfuerzo. No importa si son países grandes o pequeños o si son una isla. El esfuerzo que hay que hacer en materia de resiliencia es muy grande y tiene que concurrir por muchas fuentes", señaló.

EL ECONOMISTA

## **Banco, la UNAM y el TEC se unen contra el sargazo**

Fue lanzado el Primer Reto Nacional de Sostenibilidad para combatir la ola de sargazo que enfrenta Quintana Roo. La iniciativa es encabezada por el banco BBVA, la UNAM y el TEC de Monterrey entre otros entes académicos y de la iniciativa privada, quienes buscan un proyecto que dé solución a la problemática ambiental en el Caribe, uno de los principales motores económicos del país por su participación en el sector turismo. Se recibirán 10 proyectos para ayudar a combatir el sargazo y serán patrocinados para operar en la entidad. Las propuestas de iniciativas se pueden presentar hasta el 26 de octubre de 2023. Los participantes presentarán su propuesta en la Torre BBVA México, donde se elegirán los tres proyectos con mejor evaluación. Estos se darán a conocer en noviembre de 2023 en el hotel Xcaret, en la Riviera Maya. Los ganadores recibirán un apoyo de hasta dos millones de pesos para el desarrollo de la propuesta y su implementación, la cual debe finalizar en un plazo no mayor a 12 meses.

24 HORAS

## **México reconoce la contribución de los migrantes: Finabien**

Las erróneas políticas económicas que no generaron los empleos suficientes en México orillaron por años a una buena cantidad de mexicanos a emigrar a Estados Unidos. La actual administración reconoce ahora los esfuerzos de los connacionales y sus aportaciones a la actividad nacional, afirmó Rocío Mejía Flores, directora de la Financiera para el Bienestar (Finabien). Al participar en el Foro de Inclusión Financiera de la Comunidad Migrante en Estados Unidos, organizado por el Senado de la República, la directora de la Finabien subrayó que hoy en día, los migrantes aportan a la economía mexicana en beneficio de sus familias y son la principal fuente de ingresos por divisas en el país.

LA JORNADA

## **Necesario elevar nivel**

Es fundamental que los legisladores de oposición eleven el nivel de discusión. Es fácil caer en las trampas que plantean algunos miembros de Morena de llevar la discusión al nivel de barras bravas. Los planteamientos que contiene el paquete económico ciertamente han sorprendido a todos los analistas, incluso algunos funcionarios del propio gobierno consideran, cuando nadie los escucha, que terminan generando muchas presiones a la siguiente

administración. Sin embargo, dejar de discutir argumentos y enfrascarse en peleas callejeras sólo conviene al que trata de imponerse. Dos muy buenas para BBVA esta semana. El banco dirigido por Eduardo Osuna hizo dos anuncios esta semana que tienen mucho valor. El primero está destinado a sus clientes para evitar que sean engañados por gente que se hace pasar como representantes de la institución de crédito. Puso a la disposición de los 21 millones de clientes que tienen su app una señal de aviso (...)

EXCÉLSIOR, columna Análisis Superior de David Páramo

## **BBVA México, encabezado**

BBVA México, encabezado por Eduardo Osuna, busca frenar los fraudes telefónicos con la incorporación a su aplicación móvil del servicio Llamada Segura, que permitirá verificar a sus más de 21 millones de clientes móviles que una comunicación telefónica que está por recibir será del banco. Esto se podrá validar dentro de la app BBVA Mx, en su sección de notificaciones, en donde los clientes podrán revisar el motivo de la llamada y constatar que corresponde a la misma razón que le da el asesor telefónico. Esta funcionalidad busca complementar la comunicación entre el cliente y el banco, ya que cuando el primero quiere ponerse en contacto con el banco puede hacerlo desde la aplicación.

EXCÉLSIOR, columna El Contador

## **Inspección a hackeo**

Los resultados de la inspección que está realizando la Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV) a Caja Popular Mexicana por el hackeo que sufrió este año quedarán listos a finales de este mes. Los aspectos a los que el regulador le está poniendo lupa son las fallas que han presentado los servicios financieros de la Caja, el sistema de control interno y temas relacionados con su ciberseguridad. La vicepresidencia encargada de supervisar a las cajas populares en la CNBV, que capitanea Jesús de la Fuente Rodríguez, es quien realiza la inspección. Ya con los resultados de la investigación se podrá determinar el tipo de sanción. Si la revisión al incidente del hackeo arroja afectaciones importantes a los usuarios por parte de la caja de ahorro que dirige Cirilo Rivera, o bien si hubo irregularidades, se procederá con multa. Los analistas del sector ya advirtieron que si se encuentran evidencias de sistemas de ciberseguridad laxos o falta de preparación en Caja Popular Mexicana, sería algo negativo para todo el

sector de las Sociedades Cooperativas de Ahorro y Préstamo (Socaps). Esta empresa es la mayor caja del País, con 38.2 por ciento de los socios del sistema, que equivale a casi 3.4 millones de ahorradores.

REFORMA, columna Capitanas

## **Cambia razón social. Dan aval a la cartera digital de Walmart**

La cadena de autoservicios Walmart, que en México dirige Guilherme Loureiro, obtuvo la autorización de Hacienda, de Rogelio Ramírez de la O, para operar su cartera digital como institución de fondos de pago electrónico y cambiar su razón social, que era Trafalgar Digital. El importe del capital social será el equivalente a 500 mil udis. (..) Financiamiento. BMV: bonos verdes superan 100 mil mdp. La Bolsa Mexicana de Valores, que dirige José-Oriol Bosch, superó los 100 mil millones de pesos de financiamiento ligado a objetivos sociales, medioambientales o de gobernanza corporativa en un año, lo que representa 48 por ciento del total de deuda emitida. De 2016 a la fecha se han emitido 83 bonos de este tipo.

MILENIO DIARIO, columna Inversiones

## **Banamex se escinde de Citi en junio de 2024**

Aunque no hay todavía fecha para la oferta pública (IPO) para la venta de Banamex que se pretende realizar en 2025, Citi continúa con la primera fase que es la separación de la banca corporativa y patrimonial que se quedará en Citi y Banamex con la banca de menudeo, empresarial, la afore y, desde luego, el importante acervo cultural. Será en junio cuando la escisión habrá concluido una vez que se haya terminado el proceso de separación de activos (...) 2024 será también clave para Banamex porque el 2 de junio, el mismo día de las elecciones, cumplirá 140 años en México y desde luego Manuel Romo, director general de CitiBanamex prepara ya los festejos que serán en grande. Además de una mega exposición y conciertos, habrá una campaña en medios ratificando que el Banco Nacional de México es el más longevo del país e informando al público y clientes sobre la escisión.

EXCÉLSIOR, columna Desde el Piso de Remates de Maricarmen Cortés

## **Banamex invierte en app y conciertos para retener clientes**

En Banamex tomaron una sabia decisión: invertir en digitalización para mantenerlo atractivo a sus clientes. Y es que bancos como HSBC, Scotiabank, Santander y, desde luego BBVA y Banorte, le quieren quitar clientes en

momentos donde Banamex está en proceso de venta (...) Pero no sólo eso, desde luego está la inversión en fondos de inversión, que también puede ser vía digital. En la modernización digital, Banamex está invirtiendo 300 millones de dólares anuales (...) Por eso mantendrán, como un tema clave, la preventa en conciertos con las tarjetas Banamex (...) Banamex sabe que en las preventas de conciertos no va solo (...) Banamex se prepara para su separación de Citi en junio de 2024 (...) Banamex será un banco del tamaño, por ejemplo, de HSBC o Scotiabank. Desde luego, los primeros lugares en tamaño de activos serán BBVA, Banorte, Santander. Pero Banamex estará inmediatamente después. Su venta será a través de la Oferta Pública (...)

EXCÉLSIOR, columna Activo Empresarial de José Yuste

## **Análisis de la banca estadounidense**

Recientemente, la Corporación Federal de Seguros de Depósito (FDIC por sus siglas en inglés), ha divulgado los datos consolidados de 4,645 bancos comerciales e instituciones de ahorro en uno de los informes más relevante para el sector financiero global. Los activos totales del sector bancario en Estados Unidos alcanzaron la cifra de 23.5 billones de dólares al cierre del segundo trimestre del 2023, una disminución del 1.1 % en comparación con el mismo período del año precedente. Es notable que un 42.67% del total de los activos está concentrado en solo cuatro instituciones financieras, específicamente JP Morgan Chase, Bank of America, Citigroup y Wells Fargo. Este dato contrasta significativamente con las otras 4,641 instituciones registradas ante la FDIC, lo que subraya la marcada fragmentación que caracteriza al sector bancario en Estados Unidos (...)

EL ECONOMISTA, columna Perspectiva con Signum Research de Miguel Cabrera

## **Falso que Televisa o Emilio Azcárraga hayan creado Emica e Icaten**

Y respecto al tema del desliste de ICA esta es una replica de Televisa. Dice así: "es total y absolutamente falso que Televisa y/o su Presidente del Consejo, el señor Emilio Azcárraga, crearon EMICA e ICATEN, o que se tenga alguna relación con éstas. Cualquier tema relacionado con Televisa es reportado a la Bolsa Mexicana de Valores y/o al New York Stock Exchange - en sus respectivos informes- y no hay nada de lo que señala el periodista, quien además no consultó con nuestra área de prensa y/o relación con

inversionistas antes de publicar la información falsa y sin sustento alguno. Nos da pena que el periodismo de Los Soles se vea trastocado por intereses que no son periodísticos". Ruba Expo en Ciudad Juárez y soporte de Scotiabank. La desarrolladora Ruba de Luis Enrique Terrazas realizará su 4° Expo con 25,000 inmuebles a nivel nacional. Predominan casas en Chihuahua, Sonora, Monterrey y Torreón. Esta vez será en Ciudad Juárez y contará con el apoyo de Scotiabank que lleva Adrián Otero, actor nodal en el ámbito del crédito hipotecario. Este año su meta es superar una derrama de 50,000 mdp.

EL SOL DE MÉXICO, columna Nombres, Nombres y... Nombres de Alberto Aguilar

### **Bursamétrica en líos**

Ya le he comentado que la Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV), que lleva Jesús de la Fuente Rodríguez, detectó que Bursamétrica venía operando con niveles de capital inferiores a lo permitido por ley, por lo que ordenó su regularización y al mismo tiempo se inició el proceso de revocación para operar como casa de bolsa. Este último proceso pudo salvarse luego que la intermediaria que fundara Ernesto O'Farril consiguió de sus accionistas aportaciones que no requerían autorización de la CNBV, pero en la capitalización surgieron varios aspectos que ahora investiga la autoridad. A la fecha se han formulado tres peticiones por delitos que van desde la captación irregular de recursos, realización de operaciones ilícitas con daño al intermediario bursátil hasta la captación irregular de recursos.

EL HERALDO DE MÉXICO, columna Corporativo de Rogelio Varela

### **Vivir en un viñedo, el plan de esta Fibra**

San Miguel de Allende en Guanajuato tendrá la primera reserva residencial fullness sostenible de usos mixtos del país en plena región vinícola, creada por una Fibra patrimonial intermediada por el Banco Inmobiliario Mexicano (BIM). Jorge Carbonell, integrador del proyecto La Santa Vid, detalló a El Financiero que se trata de un proyecto que podría consolidarse de tres a cinco años, en una extensión de 105 hectáreas a las afueras de la ciudad de San Miguel de Allende, en las que se ubican nueve viñedos que albergan a 40 casas promedio, cada uno en 402 lotes de mil metros cuadrados. "Es un fideicomiso patrimonial, la Fibra está compuesta por dos partes, la idea es que sumen dos partes más. Tiene ahora 17 hectáreas, es un fideicomiso

realizado con el BIM, el fideicomiso hoy tiene un valor de armado de mil 500 millones de pesos, a la apertura y la parte de comercialización de lotes en condominios, que son nueve viñedos", detalló. El proyecto contará con un área habitacional, viñedos, centro comercial, granja orgánica, lagos, un centro ecuestre, instalaciones deportivas y otras amenidades (...)

EL FINANCIERO, columna De Jefes

## **Los costos del sistema financiero y la competencia**

La semana pasada la autoridad de competencia, la COFECE, determinó que existen barreras a la competencia en el mercado de procesamiento de pagos con tarjeta, que se manifiesta en las altas comisiones cobradas en la red de pagos, principalmente porque las cámaras de compensación son propiedad de los bancos. Los bancos, además de tener la propiedad de las cámaras, emiten tarjetas y proveen terminales de puntos de venta. La resolución contiene recomendaciones dirigidas al Banco de México y a la Comisión Nacional Bancaria y de Valores, principalmente con el objetivo de reducir las tarifas cobradas por aceptar tarjetas como medio de pago. Se trata de una conclusión esperada, los problemas de competencia afectan a un conjunto de empresas que participan en la red de pagos, comercios, agregadores, emisores de tarjeta de crédito y las nuevas cámaras de compensación que han querido entrar y crecer en el país (...)

EL ECONOMISTA, artículo de Vidal Llerenas

## **Tasas altas por más tiempo**

En la reunión de política monetaria de la Reserva Federal, el banco central decidió mantener la tasa de fondos federales sin cambios en un rango de entre 5.25 a 5.50 por ciento, como era ampliamente anticipado. El tono fue restrictivo, con cambios muy limitados en el mismo, solo apuntando que la actividad económica se ha expandido a un ritmo sólido (...) En la gráfica de puntos (dot plot) donde los miembros del FOMC (Comité Federal de Mercado Abierto) plasman sus expectativas sobre la tasa de política monetaria para los siguientes años, la mediana mantiene su pronóstico de que la tasa este año alcanzará 5.6 por ciento, infiriendo un incremento adicional. Además, para el año 2024 aumentó la proyección en medio punto base con una mucha menor dispersión y un claro sesgo al alza. En ese tenor, vale la pena señalar que la probabilidad de ver incrementos adicionales a la tasa de fondos federales no es menor, y que aún no se ha alcanzado la tasa terminal (...)

EL FINANCIERO, artículo de Alejandra Marcos

## ENTORNO ECONÓMICO

### **EU pide a México atender las solicitudes en energía**

El representante comercial adjunto de Estados Unidos, Jayme White, pidió al subsecretario de Comercio Exterior, Alejandro Encinas, que México aborde las preocupaciones que su país ha planteado en materia energética durante las consultas en curso bajo el T-MEC. Previo al segundo Diálogo Pyme-T-MEC, White también aprovechó para mostrar la Inquietud de Estados Unidos por el reciente aumento de las Importaciones de ese país sobre ciertos productos de acero y aluminio desde México y la falta de transparencia con respecto a las Importaciones de acero y aluminio desde terceros países hacia la República Mexicana. Hasta el momento, Estados Unidos no ha Iniciado un panel de disputas en materia energética como ya lo hizo para el maíz transgénico. Señaló que los gobiernos EU, México y Canadá deben asegurarse que las pymes, y en especial aquellas que son dirigidas por mujeres o minorías, tengan las herramientas suficientes para ser competitivas. "Por primera vez en el T-MEC hemos Incluido capítulos para las pymes".

EXCÉLSIOR

### **AL, con retos importantes: SHCP**

En vísperas de la reunión del presidente Andrés Manuel López Obrador con gobernadores para tratar la crisis migratoria, el subsecretario de la Secretaría de Hacienda, Gabriel Yorio, advirtió que América Latina tiene retos importantes no sólo para enfrentar ese fenómeno sino también en seguridad, en los cuales las instituciones multilaterales de desarrollo pueden jugar un papel importante. "Desde los países del Cono Sur hasta Canadá, hay retos claros de migración, de seguridad y obviamente de brechas sociales", reconoció en entrevista. Luego de su participación en la presentación del reporte Desafíos globales, soluciones regionales, América Latina y el Caribe, frente a la crisis climática y de biodiversidad, el funcionario no quiso hablar del tema del Paquete Económico 2024, porque está en el proceso legislativo para su aprobación.

EL UNIVERSAL

## **Moderan el ritmo, pero ventas al menudeo extienden alzas**

Las ventas minoristas en México, el principal indicador de la actividad del consumo familiar, moderaron su ritmo de crecimiento en julio. Tras el crecimiento de 2.2 por ciento en junio, reportaron una sensible desaceleración en julio, al avanzar sólo 0.2 por ciento, reveló el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). De acuerdo con los Indicadores de Empresas Comerciales (Emec), que calcula el Inegi, los ingresos reales por suministro de bienes y servicios de las empresas comerciales al por menor se ubicaron en 119.5 puntos, su segundo avance mensual consecutivo. A tasa anual y considerando la serie original, las ventas al menudeo lograron una expansión anual de 5.2 por ciento, superando la estimación del mercado de 4.9 por ciento y desde el 5.3 por ciento anual de junio.

LA JORNADA

## **Comercio crece a menor ritmo durante julio**

Las ventas en establecimientos minoristas se desaceleraron y anotaron un crecimiento de 0.2 por ciento mensual en julio, dato muy por debajo del 2.2 por ciento de junio, de acuerdo con la Encuesta Mensual sobre Empresas Comerciales (EMEC) del INEGI. Se reportaron caídas en cinco de los nueve sectores que forman parte de este segmento, siendo las ventas exclusivamente a través de Internet, catálogos impresos y televisión, las que tuvieron un mayor descenso del orden de 5.2 por ciento, tras un salto de 30.3 por ciento mensual en junio. Los artículos para el cuidado de la salud retrocedieron 3.3 por ciento mensual, su segunda contracción de forma consecutiva, y la de julio fue la más profunda desde abril del año pasado, según cifras desestacionalizadas.

EL FINANCIERO

## **Convoca Hacienda a CAF para financiamiento verde**

El Gobierno de México a través de la Secretaría de Hacienda y por conducto de Banobras, puso en marcha su estrategia para movilizar financiamiento sostenible, para lo cual buscará con CAF, Banco de Desarrollo de América Latina y El Caribe, un programa piloto. "Hoy vamos a firmar un marco de colaboración con ellos para el diseño de estas herramientas. Lo queremos pilotar en México y que le sirvan los resultados a toda la región", dijo Gabriel Yorio, subsecretario de Hacienda, al salir de la presentación del Reporte de Economía y Desarrollo del CAF. El funcionario reconoció la especialización

del banco seleccionado, para identificar y enfrentar los retos de la región. "Desde los países del Cono Sur hasta Canadá, hay retos claros de migración, de seguridad y de brechas sociales", apuntó.

EL FINANCIERO

## **Invertirá BC \$9 mil millones en el sistema de aguas negras de Tijuana**

El gobierno de Baja California destinará en cinco años 9 mil millones de pesos para restaurar el sistema de tratamiento de aguas negras de Tijuana, para lo cual se endeudó con el Banco de Desarrollo de América del Norte (NadBank) por las próximas tres décadas a fin de lograr limpiar los 3 mil 700 litros por segundo de agua sucia que esta ciudad vierte al océano Pacífico. Y aunque necesita esa agua, no la puede reusar porque no cuenta con infraestructura para almacenarla una vez saneada.

LA JORNADA

## **Disminuyó la inflación de la canasta básica: GCMA**

El índice de precios de la canasta básica de alimentos cerró la primera quincena de septiembre en 7.8 por ciento, una importante reducción frente a la inflación de 9 por ciento registrada al cierre de agosto, reveló el último monitoreo del Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA). El reporte de seguimiento que elabora el organismo privado deja ver que el aumento promedio en el precio de más de 60 alimentos que incluyen pecuarios, granos, frutas, verduras y hortalizas, indispensables en la dieta de las familias, tuvo su menor variación en lo que va de 2023.

LA JORNADA

## **Quieren impulsar a que mexicanos inviertan**

En México pocas personas tienen una cuenta de inversión que les ayude a que su dinero crezca. Lo que indica que su dinero corre riesgo de perder valor y la oportunidad de crecer y generar rendimientos. Durante muchos años se creía que ser inversionista era para gente con mucho dinero. Ahora, con montos desde 50 pesos o 100 pesos y sin pagar comisiones puedes abrir cuentas o contratos en algunos productos financieros para que tu dinero crezca. Desde hace tiempo, instituciones privadas y públicas promueven diversas iniciativas para que las personas se animen a invertir. De acuerdo con la última Encuesta de Inclusión Financiera (ENIF) 2021, la gente

ahorra/invierte su dinero en tandas o préstamos a familiares y amigos. Este es un gran reto que se tiene que atender, las personas deben conocer y confiar más en la oferta para invertir dentro del sistema financiero, resalto Juan Luis Ordaz, director de educación financiera de Citibanamex. "Muchas personas aún consideran que es difícil y complicado invertir; se tienen algunos temores de perder el dinero y es ahí donde hace falta trabajar, que se conozca todavía más la oferta, los beneficios de invertir dentro de la formalidad", destacó el directivo de Citibanamex.

EL ECONOMISTA

## **Ante altas tasas, los bonos ganan terreno a acciones y materias primas**

El alza de las tasas de interés en el mundo aún no termina, como ejemplo, los rendimientos de los bonos del Tesoro de Estados Unidos aumentaron, debido a que los inversionistas prefirieron tomar posiciones en estos instrumentos, y las monedas emergentes, como el peso, se debilitaron frente al dólar. El rendimiento de los bonos del Tesoro a 10 años alcanzó 4.497 por ciento, nivel no visto desde el primero de noviembre de 2007. De ahí que el índice del dólar, el DXY, que mide el comportamiento de la moneda estadounidense frente a una canasta de seis monedas internacionales se apreció 0.27 por ciento, a 105.070 unidades. Por su parte, el peso mexicano cerró este jueves 14.24 centavos arriba de lo que lo hizo el miércoles, en 17.2340 unidades por dólar spot. De acuerdo con datos del Banco de México (BdeM), el tipo de cambio operó entre un máximo de 17.2370 unidades y un mínimo de 17.1420.

LA JORNADA

## **Peso sin tregua por expectativa de aumento en tasa de la Fed**

Por segunda jornada consecutiva, el peso se depreció frente al dólar, al ceder este jueves 0.83%, o 14.24 centavos, respecto al cierre del miércoles. Su desempeño estuvo marcado por un escenario más claro sobre la decisión de política monetaria de la Reserva Federal (Fed) de ejecutar un nuevo aumento a la tasa de interés de referencia antes de que termine el año y para el 2024 prevé recortes moderados, explicaron analistas. El tipo de cambio se replegó a 17.2340 pesos por dólar este jueves. Los expertos consideran que una

política monetaria restrictiva apoyaría la cotización del dólar. No obstante, el Índice Dólar, que compara al billete estadounidense frente a seis monedas fuertes de referencia, retrocedió ayer 00.7% a 105.38 unidades. "El peso se vio afectado por un incremento en el nerviosismo de los inversionistas, pues los mercados siguen digiriendo el mensaje hawkish de la Fed mostrado en su comunicación de septiembre. El banco central dejó ver que aún no se alcanza la tasa terminal y que las tasas de interés permanecerán elevadas por más tiempo", dijo Janneth Quiroz, directora de Análisis en Monex Casa de Bolsa.

EL ECONOMISTA

## **Tono restrictivo de la Fed afecta a bolsas de México y el mundo**

Las bolsas de México y el resto del mundo cayeron este jueves, ante la preocupación de los inversionistas por el tono restrictivo de la Reserva Federal (Fed) que hace pensar en que la política monetaria restrictiva se mantendrá por más tiempo de lo esperado. Igualmente, los rendimientos de los bonos del Tesoro de Estados Unidos tocaron máximos de 16 años, luego de que este miércoles el presidente de la Fed, Jerome Powell, advirtió que la inflación aún tiene un largo camino por recorrer antes de acercarse al objetivo del banco central. En México, el principal índice de la Bolsa Mexicana de Valores (BMV) el S &P / BMV IPC retrocedió 1.05%, para concluir la sesión en 51,954.01 puntos, mientras que el FTSE-BIVA, de la Bolsa Institucional de Valores, cayó 1.03%, a 1,071.51 unidades. De las 35 emisoras que componen el S&P / BMV IPC, 30 apuntaron caídas en la sesión de este jueves, acumulando una pérdida total en capitalización bursátil de 86,399 millones de pesos.

EL ECONOMISTA

## **Caen acciones**

Las acciones de Cemex en la Bolsa Mexicana de Valores perdieron 3.69 por ciento y cerraron en 11.76 pesos, luego de darse a conocer que busca refinanciar su deuda por 3 mil millones de dólares.

REFORMA

## **Las colocaciones ASG superan 100 mil mdp**

El financiamiento ASG (Ambiental, Social y Gobernanza) superó los 100 mil millones de pesos en la Bolsa Mexicana de Valores en agosto. "Hasta agosto del presente año, se han emitido 23 bonos ASG por un monto total que

asciende a 102 mil 96 millones de pesos, esto representa un porcentaje de participación del 48% frente a la deuda total emitida en el año. Durante 2023, se han emitido 13 bonos vinculados, 5 bonos verdes, 4 bonos sustentares y 1 bono social", reveló la BMV. El monto total colocado bajo criterios ASG en la BMV muestra su mayor porcentaje de participación desde su creación; con un 48%, frente al mercado de deuda tradicional; por lo cual, este tipo de financiamiento muestra un crecimiento acelerado, tanto en monto como en número de emisiones durante lo que va del 2023. En 2016, las colocaciones ASG apenas representaban 2% de las emisiones, el fuerte crecimiento de este tipo de colocaciones inició en 2020, cuando alcanzaron una participación de 12%.

EXCÉLSIOR

### **Pemex: ¡proveedores están hartos!**

Le comenté el plan de rescate financiero que ha presupuestado la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, de Rogelio Ramírez de la O, por orden del presidente Andrés Manuel López Obrador, a pesar de que continúa siendo mal administrada y, uno de los problemas principales es la falta de pago oportuno a sus proveedores. Al último reporte de julio de este año, Pemex adeuda unos 13 mil 200 millones de dólares a proveedores (...) Uno de los graves problemas de Pemex (...) Es la falta de recursos de inversión suficientes para explorar y potenciar sus asignaciones (...) Hoy las disputas más sonadas o mediatizadas son de Holcim o Baker Hughes, pero la realidad es que, se comenta que Pemex reconoce poco más de la mitad de los contratos para factura y, el acumulado es mucho mayor del que revela en transparencia (...) Pemex cuenta con 367 asignaciones (...)

EXCÉLSIOR, columna Cuenta Corriente de Alicia Salgado

### **El incierto futuro de la paridad del peso frente al dólar**

¿Alguien sabe realmente lo que va a pasar con la cotización del peso frente al dólar? La inquietud respecto al futuro de la paridad es una constante, que aparece una y otra vez. Hace unos cuantos días hablaba con algunos empresarios dedicados a la exportación que, cuando vieron las estimaciones respecto del tipo de cambio que estableció la Secretaría de Hacienda, en sus Criterios Generales de Política Económica 2024, casi les da el infarto (...) Para que tales metas se cumplan, Hacienda implícitamente está estimando que

durante algunos meses la paridad del peso frente al dólar estaría por debajo de los 17 pesos en el 2024 (...)

EL FINANCIERO, columna Coordinadas de Enrique Quintana

## **Migración, golpe económico**

La migración durante el gobierno de Andrés Manuel López Obrador pasó de un fenómeno multitudinario, a una crisis humanitaria y social, y un creciente gasto gubernamental; y, se ha convertido en un fenómeno que afecta a las actividades productivas de México. Riesgos de incumplimiento de operaciones comerciales internacionales, el impacto económico correspondiente, potencial desabasto y elevación de precios en el mercado nacional y afectación en las cadenas de suministro en diferentes sectores industriales y comerciales, son algunos de los efectos más importantes que ya se registran o están por ocurrir (...) Los migrantes en México, para su traslado, también han tomado camiones y se mantienen hacinados en centrales camioneras y parques de distintas ciudades. El impresionante flujo ha derivado en diversos y lamentables casos de accidentes, de vehículos en los que son transportados en condiciones inhumanas (...)

EL ECONOMISTA, columna Ricos y Poderosos de Marco A. Mares

## **Caos en autopistas y Guardia rebasada**

Es una realidad: los vehículos de carga que transportan mercancía en la red carretera nacional están desamparados frente al crimen organizado. Las autopistas y carreteras parecen ser tierra de nadie. Esta semana la Asociación Mexicana de Empresas de Seguridad Privada e Industria Satelital utilizó las cifras de la Asociación Mexicana de Instituciones de Seguros para subrayar el gran riesgo que se está viviendo en las vías del país, con particular problema en las carreteras de Puebla, Querétaro y Estado de México (...) La autopista México-Querétaro ha experimentado particular crecimiento en la incidencia de estos actos violentos. No es un tema menor, y tampoco exclusivo de México. Otros países de América Latina, como Colombia y Brasil, están sufriendo el mismo flagelo, a tal grado que esta semana la Asociación Nacional de Empresas de Rastreo y Protección Vehicular firmó un convenio con la Federación Colombiana de Empresas de Localización, Monitoreo y Tecnologías Afines, y con la Asociación Brasileña de Empresas de Sistemas

Electrónicos de Seguridad para desarrollar estrategias conjuntas para intercambiar información y monitorear y localizar unidades (...)

EL HERALDO DE MÉXICO, columna Un Montón de Plata de Carlos Mota

## ¿La hija pródiga?

Desde 2006 Andrés Manuel López Obrador apostó por Claudia Sheinbaum. Ese año le encomendó la vocería de su campaña como candidato entonces del PRD a la Presidencia. En ese mismo war room estaban Manuel Camacho, Marcelo Ebrard, Ricardo Monreal, Jesús Ortega, Jesús Zambrano, Dante Delgado, Alberto Anaya, Octavio Romero Oropeza, Gerardo Fernández Noroña. Sin embargo, López Obrador optó por Claudia. Por eso a la vuelta de 17 años no debe extrañar que la ex jefa de Gobierno de la CDMX haya sido ungida como la candidata de Morena para relevarlo. Era y es la persona en la que más confiaba (...) Personas claves que tendrán un papel interesante en su estructura son ya Alfonso Ramírez Cuéllar, Iván Silva Yanome y Renata Turrent (...)

EL HERALDO DE MÉXICO, columna La 5a Transformación de Darío Celis

## Yorio, de prisa y corre

Hablando del secretario de Hacienda, nos dicen que tras haber logrado sortear la lluvia de críticas al Paquete Económico 2024 que hicieron diputados en San Lázaro, Rogelio Ramírez de la O y su equipo ya se están preparando para ir al Senado. Nos hacen notar que al hombre de 75 años también le tocará ser el primero en abrir la serie de comparecencias para la glosa del quinto Informe de Gobierno y para explicar el Paquete Económico en el recinto de Reforma. Por esa razón, nos platican que el subsecretario del ramo, Gabriel Yorio, quien será el jefe del equipo de negociación de la primera parte del paquete en la Cámara de Diputados, anda corre y corre sudando la gota gorda, como ayer que dio una entrevista banquetera mientras salió de un evento en el Centro Histórico de la Ciudad de México al que acudió de pisa y corre, con la condición de que no podía hablar del tema del presupuesto para no entorpecer el proceso de negociación en el Congreso. Columna Desbalance

EL UNIVERSAL, columna Desbalance

## **Delfina y la cúpula empresarial del Edomex**

Este jueves, la flamante gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez, se reunió con la cúpula de la iniciativa privada del Estado de México, o por lo menos con quienes impulsaron, explícita o implícitamente, su candidatura y ascenso al Poder Ejecutivo mexiquense. La "maestra", como todos se refieren a ella, llegó enfundada en un traje sastre blanco y una mascada en tonos verdes, escoltada por su excoordinador de campaña y también flamante secretario de Gobierno, Horacio Duarte, quien le ayudó a concretar la reunión con los empresarios (...) El acuerdo final lo cerró el presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), Francisco Cervantes, quien, como buen texcocano, coordinó la visita de los tres representantes del Grupo Texcoco a la tierra que gobernó el Grupo Atacomulco durante más de 80 años. El discurso de la nueva gobernadora fue breve (...)

EL UNIVERSAL, columna Historias de NegoCEOs de Mario Maldonado

## **La Reserva Federal habló**

El miércoles 20 de septiembre se llevó a cabo la reunión de política monetaria de la Reserva Federal de Estados Unidos, y en ella su presidente, Jerome Powell, nos hizo saber que habían tomado la decisión de mantener sin cambio la tasa de interés en 5.5 por ciento; sin embargo, también manifestó que la economía estadounidense crece por encima de lo estimado y que el mercado laboral seguía siendo robusto, por ello probablemente será necesario que antes de fin de año se decrete un último incremento en la tasa, para llevarla hasta 5.75 por ciento en noviembre o diciembre (...) En el comunicado, Powell dejó claro que no ve una baja tan pronunciada, que quizás se pueda reducir la tasa en 50 puntos y que esto eventualmente podría tener lugar a partir de julio. Así, a los mercados les quedó claro que la posibilidad de un nuevo incremento existe y que las tasas todavía se mantendrán en niveles altos de aquí hasta julio de 2024, por esa razón los mercados reaccionaron de forma bastante negativa ante el comunicado del presidente de la Reserva Federal (...)

MILENIO DIARIO, columna Mercados Perspectiva de Manuel Somoza

## **ENTORNO POLÍTICO**

### **Reclama a ONU y EU apoyo para migrantes**

Reconociendo un aumento de migrantes que transitan por México rumbo a Estados Unidos, el presidente Andrés Manuel López Obrador culpó ayer a la Organización de las Naciones Unidas (ONU) de no hacer "nada" ante la crisis migratoria en el mundo. "¿Qué hace la ONU en eso? Nada. ¿Por qué es esta afluencia de migrantes? Porque no hay un solo plan de organismos financieros internacionales, del Banco Mundial, de las principales potencias para ayudar a los países con más pobreza. Lo único que hacen es tomar partido en las guerras y enviar armamento", dijo el mandatario en Palacio Nacional. Para el mandatario mexicano, la ONU tampoco resuelve "problemas de fondo de los pueblos del mundo porque se convirtió en un aparato burocrático, anquilosado, es como un adorno, como un florero"; también, sin decir nombres, culpó a las principales potencias de financiar guerras en vez de invertir en el desarrollo de los países y evitar problemas como la migración.

EL HERALDO DE MÉXICO

### **Reporta el Presidente 13% de aumento en migración**

Tras rechazar que sea necesario replantear la política migratoria, el Presidente Andrés Manuel López Obrador dio a conocer un aumento de 13 por ciento en el flujo migratorio, del 1 al 14 de septiembre, cuando se movilizaron por el país 114 mil 931 migrantes hacia Estados Unidos. Negó que se vayan a implementar razias u operativos para contener a quienes utilizan los trenes para trasladarse a EU, en una crisis que obligó a la empresa Ferromex a detener sus rutas de trenes de carga por algunas horas. En conferencia, presentó un par de gráficas sobre el panorama migratorio en la frontera con EU, en la cual se establece que el fenómeno pasó de 102 mil 44 personas que se reportaron del 1 al 14 de agosto, a 114 mil 931 durante el mismo periodo de septiembre.

LA RAZÓN

### **Migración se declara rebasada por el flujo de migrantes**

Los haitianos, hondureños y cubanos representan poco más del 70% de migrantes que solicitan asilo en México, cifra que hasta el cierre de agosto asciende a 99 mil 881 personas sin contar lo que va de septiembre, según la

Comisión Mexicana de Ayuda a Refugiados (Comar) de la Secretaría de Gobernación. La ola migrante ha rebasado la capacidad de la Comar para procesar la solicitud de miles de extranjeros que buscan las solicitudes de reconocimiento de la condición de refugiado y prueba de ello son los actos de violencia y amotinamiento que se registraron en Tapachula, Chiapas. De las 9 delegaciones que tiene la Comar, ésta concentra más de la mitad de las solicitudes de asilo con 53 mil 698 de las 99 mil 881 que se han recibido hasta agosto del 2023.

LA CRÓNICA DE HOY

## **De Sudamérica viene este año la mayoría de migrantes rumbo a EU**

Por primera vez en la historia del país, las detenciones de migrantes sudamericanos superaron a las de personas provenientes del llamado triángulo norte de Centroamérica, compuesto por Honduras, El Salvador y Guatemala. De acuerdo con cifras de la Unidad de Políticas Migratorias de la Segob, entre enero y julio de este año se detuvo a 140 mil personas sudamericanas, mientras que en el caso de los centroamericanos sumaron 102 mil detenciones por cruces irregulares. El aumento en los aprisionamientos de migrantes sudamericanos es notorio al compararse con las cifras registradas en el mismo periodo de 2022, cuando las autoridades migratorias realizaron 45 mil 770 arrestos, es decir, en solo un año los casos se incrementaron 207%.

MILENIO DIARIO

## **Oleada africana a México se dispara**

En tres años, las detenciones de africanos en territorio nacional se dispararon en más de 1,250%, al pasar de mil 560 en 2021 a 21 mil 158 en lo que va de 2023, según la Unidad de Política Migratoria de la Secretaría de Gobernación (Segob). La dependencia que encabeza Luisa María Alcalde señala que durante 2022 los arrestos de migrantes provenientes de ese continente alcanzaron 5 mil 560. La mayoría de las detenciones de migrantes africanos, de enero a julio de 2023, en su mayoría fueron de personas de origen senegalés, mauritano, guineano y ghanés, destaca el reporte de Segob.

EL UNIVERSAL

## **De Huehuetoca al sueño americano**

Más de 3 mil migrantes están varados a un costado de las vías del tren en este municipio mexiquense, que ya se conoce en nueve países de Centro y Sudamérica. Rumbo al norte del País, los trenes ya operan de manera paulatina, pero a gran velocidad, para evitar el ascenso de los indocumentados. Algo que no sucedía antes, confirmaron los pobladores. Fuentes de seguridad dijeron a REFORMA que el Instituto Nacional de Migración convino con Ferromex continuar con las corridas con vigilancia a bordo y con avances rápidos. "Toma el metro papi, ya sabes, ahí en Juárez o Hidalgo, y vete hasta La Raza, luego a Politécnico, de ahí salen a Huehuetoca", se escribían principalmente los venezolanos vía Whatsapp.

REFORMA

## **Garduño solapa denuncias en Migración contra mandos**

En los últimos cuatro años, al menos 10 integrantes de las Fuerzas Armadas que dirigieron oficinas de representación del Instituto Nacional de Migración (INM) fueron acusados formalmente por trabajadores de presentar conductas de acoso laboral, hostigamiento, misoginia, discriminación, acoso sexual, violaciones a derechos laborales y corrupción. Los señalados estuvieron al frente de las sedes locales del INM en Chihuahua, Coahuila, Guerrero, Jalisco, Veracruz, Quintana Roo, Sinaloa, Chiapas, Tamaulipas y Estado de México. Estos casos forman parte de 118 expedientes de quejas por presuntas faltas administrativas graves contra servidores públicos de Migración, registradas entre enero de 2019 y marzo de 2023. Las denuncias llegaron directamente al correo electrónico de Francisco Garduño Yáñez, comisionado presidente del INM.

EL UNIVERSAL

## **Controla crimen en sur migrantes, comercio...**

El sur de Chiapas, en la frontera con Guatemala, lleva días bajo sitio del crimen organizado, que no sólo ha aterrorizado con balaceras a las comunidades y orillado a la suspensión de clases, sino que además controla la migración, las carreteras, la distribución y precios de productos básicos y el paso de drogas. Se trata de los municipios de Frontera Comalapa, Chicomuselo, Amatenango de la Frontera, Mazapa de Madero y Motozintla, convertidos ahora en guaridas de operaciones de integrantes del Cártel de Sinaloa (CDS) y el Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG), que disputan la

añeja ruta de paso de drogas. El tráfico de migrantes también está en disputa por los grupos criminales, pues mientras el CDS tiene la ruta de Guatemala entrando a México por Carmen Xhán, en La Trinitaria, del otro lado, el CJNG domina el paso a México por Sabinalito, en Frontera Comalapa.

REFORMA

## **El PAN exige a AMLO asumir su responsabilidad y tomar medidas**

La dirigencia nacional del PAN exigió al presidente Andrés Manuel López Obrador asumir su responsabilidad en esta crisis migratoria que se agudizó en los últimos días y emprender las acciones necesarias para garantizar los derechos de los migrantes que atraviesan nuestro país, quienes no deben ser vistos —dijo— como una amenaza para México. "Los migrantes no deberían ser vistos como una amenaza, sino como seres humanos que huyen de situaciones extremadamente difíciles en busca de un futuro mejor", acusó la dirigencia panista a través del secretario de Promoción y Defensa de los Derechos Humanos, Omar Miranda.

LA CRÓNICA DE HOY

## **"Pacto de silencio" y manipulación frenan Ayotzinapa: AMLO**

"No hay fundamento" para la desconfianza de las familias de los normalistas de Ayotzinapa sobre las investigaciones del caso, pues las fuerzas armadas "se han portado a la altura de las circunstancias", aseguró ayer el presidente Andrés Manuel López Obrador. Insistió en que las secretarías de la Defensa Nacional y de Marina entregaron toda la información que tienen sobre los crímenes contra los normalistas de hace casi nueve años, entre la noche del 26 y la madrugada del 27 de septiembre de 2014. En la mañana de ayer, un día después de su reunión con padres de los jóvenes, el mandatario detalló que durante el encuentro les expuso que "las autoridades militares, tanto el secretario de la Defensa (Luis Cresencio Sandoval) como el secretario de Marina (José Rafael Ojeda) se han portado a la altura de las circunstancias, han actuado con rectitud".

LA JORNADA

## **Solicita EU a México atender preocupaciones sobre energía**

El representante comercial adjunto de Estados Unidos (USTR), Jayme White, instó a México a abordar de manera "urgente" las inquietudes planteadas

por Estados Unidos en el marco de las consultas en curso relacionadas con la política en materia energética implementada por el Gobierno Federal. En la reunión con su contraparte, el subsecretario de Comercio Exterior, Alejandro Encinas, White expresó las preocupaciones del gobierno de Joe Biden respecto a las medidas implementadas por México en el sector energético y de hidrocarburos, que han generado tensiones comerciales en el marco del Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC).

EL FINANCIERO

## **"Yo no plagio ni robo", mensaje de Sheinbaum a Xóchitl Gálvez**

Durante su gira por el país, este jueves 21 de septiembre desde Tuxtla Gutiérrez, Chiapas, Claudia Sheinbaum Pardo, virtual candidata presidencial de la Cuarta Transformación, lanzó una indirecta a la candidata de la oposición, Xóchitl Gálvez Ruiz, luego de que ésta confesara que plagió parte de su trabajo académico por el que se tituló como ingeniera en computación. "Nosotros no plagiamos, yo tengo principios". Ante cientos de militantes de Morena, Partido Verde y Partido del Trabajo, que conforman la alianza de la Cuarta Transformación, la exjefa de Gobierno de la Ciudad de México aseguró que ella tiene principios y que no traicionará al pueblo de México.

CONTRARÉPLICA

## **Xóchitl: no me rajo, estoy lista para 256 ataques**

Tras reconocer fallas en su trabajo para la titulación por la Facultad de Ingeniería de la UNAM al omitir las referencias de los autores de varios de los textos que incluyó en su informe, Xóchitl Gálvez afirmó que acatará lo que resuelva la Máxima Casa de Estudios, que ya revisa el caso. Aseguró que no se raja y anunció que si la UNAM le cancela su titulación volverá a presentar su informe de experiencia laboral para obtener el título. "No me asusto ni me rajo (...) Sigan, estoy lista para 256 ataques más", bromeó con referencia a los días que faltan para las elecciones presidenciales de 2024.

EL UNIVERSAL

## **Xóchitl: "al rato van a decir que no soy mujer porque tengo muchos huevos"**

Ante las acusaciones sobre el presunto plagio en el texto que presentó para titularse como ingeniera en computación por la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), Xóchitl Gálvez, virtual candidata presidencial

del Frente Amplio por México, aseguró que "si la falta de referencias en dos o tres por ciento del texto" es suficiente para anular su título, "acataré la decisión de mi querida UNAM y volveré a presentar un nuevo trabajo para titularme". Tras presentar su postura en un video que difundió por la mañana en redes sociales, durante el día ratificó sus argumentos en distintos actos que encabezó en Durango. "Al rato van a decir que no soy mujer porque tengo muchos huevos", así se expresó al dialogar con los medios de comunicación. En tanto, el rector de la UNAM, Enrique Graue, dijo que el caso sobre las eventuales irregularidades en dicho documento "está ya en el Comité de Ética de la Facultad de Ingeniería" y esperará hasta que haya resultados para comentar sobre el tema.

LA JORNADA

## **INE ordena al Presidente publicitar prohibiciones electorales en mañaneras**

La Comisión de Quejas y Denuncias del INE ordenó al presidente Andrés Manuel López Obrador colocar un mensaje antes de las conferencias mañaneras, en el que se mencionen las prohibiciones establecidas en el artículo 134 Constitución para los servidores públicos, ante las reiteradas manifestaciones que ha realizado con índole político y electoral. Xóchitl Gálvez, representante del Frente Amplio por México, interpuso una queja por violación a los principios de imparcialidad, neutralidad y equidad, por las expresiones del Presidente en las mañaneras del 7, 8 y 13 de septiembre de 2023. La comisión también aprobó que se modifique o elimine el contenido denunciado de las mañaneras, así como una tutela preventiva para que el Presidente se abstenga de continuar con estas expresiones.

EL UNIVERSAL

## **Alega persecución... sólo por un juicio**

Al promover un juicio de amparo indirecto para impedir que se le ejecuten a él y 11 integrantes de su familia órdenes de aprehensión, el Gobernador Samuel García aseguró en el documento ser víctima de una persecución política, argumentando, entre otras cosas, que se abrieron 53 juicios y carpetas de investigación a él y funcionarios de su Administración... pero sólo uno es en su contra. De esa lista, en su contra sólo está el juicio político que le inició el Congreso local y que se frenó con tres suspensiones que le otorgó Faustino Gutiérrez, Juez Octavo de Distrito, con sede en Reynosa. El resto de

los casos son contra 27 integrantes de su Gabinete y ex colaboradores, y ocho integrantes de la Administración de Zuazua, aunque 23 de ellos no se han judicializado aún.

REFORMA

## **Piden obispos hablar de paz con presidenciables 2024**

Al recordar y pedir justicia para los sacerdotes jesuitas Javier Campos y Joaquín Mora, asesinados en 2022 en la comunidad de Cerocahui, municipio de Urique, Chihuahua, en el Diálogo Nacional por la Paz se llamó a elaborar una agenda para construir la paz, ante la "situación delicada de la violencia en México". En la inauguración en la Universidad Iberoamericana de Puebla, monseñor Víctor Sánchez, arzobispo del estado, refirió que con esta agenda "se iniciará un proceso de diálogo con los futuros candidatos oficiales a la Presidencia de la República" y aspirantes a otros cargos para el proceso electoral de 2024. Eduardo Guerrero Gutiérrez, director de la plataforma Lantia Intelligence, propuso un tratado de seguridad para América del Norte porque "esta crisis ya se salió de control" y el país necesita "un empujoncito".

EL UNIVERSAL

## **'Me falta ser gobernador'**

El senador Alejandro Armenta Mier, de Morena, espera que la encuesta que defina al coordinador de los Comités de Defensa de la Cuarta Transformación en Puebla lo favorezca y resulte el candidato para la entidad, de la que, dijo, tiene un proyecto por desarrollar. El legislador afirmó que sueña con conseguir la gubernatura de Puebla, pero está en contra del dedazo y aceptará los resultados que surjan de la encuesta interna. "Me falta ser gobernador; ya con eso me retiro, creo que estoy en mi mejor momento, en el mejor lugar, con ganas, con entusiasmo, con pasión, con un gran equipo en los 217 municipios y nos vamos a dedicar a servir con eficacia, con toda la tecnología que hemos aprendido y queremos instaurar jurídicamente, con el Estado de derecho, un gobierno inclusivo, los gobiernos inclusivos con empresas inclusivas son igual a desarrollo".

EL HERALDO DE MÉXICO

## **"Los cárteles tienen que reclutar a 300 a la semana"**

Los cárteles mexicanos de la droga se han convertido en el quinto empleador más grande del país y necesitan reclutar "a entre 350 y 370 personas a la semana" para compensar los que son asesinados, incapacitados o apresados,

revela un estudio publicado por Science. Los cárteles deben sustituir de manera constante las "vacantes" que dejan los reclutas abatidos en enfrentamientos con el ejército, entre ellos mismos, así como los que caen presos. En el estudio Reducir el reclutamiento de los cárteles es la única forma, de disminuir la violencia, en México participaron los investigadores Rafael Prieto-Curiel, investigador posdoctoral en el Instituto Matemático de la Universidad de Oxford; Gian María Campedelli, científico de la Universidad de Trento, y el fallecido Alejandro Hope, experto en temas de seguridad en México.

EL UNIVERSAL

### **Piden exhumar cinco cuerpos entregados a la familia Lacán**

El 18 de mayo de este año la señora Ángela Lacán, ayudada por su hija, se puso frente a una computadora. A Ángela le asesinaron a su esposo Efraín Pineda Morales, a sus hijos Richard y Nancy Maricela Lacán, también perdió a sus sobrinos Mayra Cifuentes Pineda y a Luis Humberto Álvarez Pineda, en San Fernando, Tamaulipas, muy lejos de su pueblo. Le fueron a presentar cinco cuerpos el 5 de noviembre de 2010 en la ciudad de Guatemala, pero se los entregaron con la condición de no abrir los féretros. Tampoco le proporcionaron la documentación sobre el proceso de identificación postmortem para certificar la identificación de cada uno. Vaya, no tenía información científica que le diera una pequeña certeza. "Yo quisiera saber si son ellos (mis familiares) los que tenemos en Sipacate o tengo a otra familia y tal vez esa familia tiene a mi familia", razonó con voz entrecortada en una audiencia grabada a la que Milenio tuvo acceso.

MILENIO DIARIO

### **AMLO decide no acudir a cumbre de APEC por presencia de Boluarte**

El presidente Andrés Manuel López Obrador confirmó que no acudirá a los trabajos del Foro de Cooperación Económica Asia-Pacífico (APEC), que se realizará en noviembre en San Francisco, California, porque estará presente la mandataria de Perú, Dina Boluarte. Aun cuando en agosto había confirmado su asistencia, explicó que a pesar de la invitación de su homólogo estadounidense Joe Biden, no estará en los trabajos en San Francisco "porque no tenemos relaciones con Perú". En la mañana de ayer, señaló que en cambio le propuso al jefe de la Casa Blanca una posible gira a Washington -

cerca de las mismas fechas de la reunión del APEC, en la segunda quincena de noviembre- para dialogar de diversos temas de la agenda bilateral, como cooperación para el desarrollo, migración y narcotráfico.

LA JORNADA

### **Los rechazados, asunto del sistema de educación superior**

Si la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) tiene alguna prioridad en este momento, esa es dar "atención integral" a sus estudiantes -muchos de los cuales siguen afectados física y emocionalmente por la pandemia- en el marco de una actitud de escucha entre autoridades y alumnos, que vaya en ambos sentidos. Así lo afirmó Patricia Dávila Aranda, secretaria de Desarrollo Institucional de la máxima casa de estudios, quien se consideró a sí misma como una de las personas que mejor conocen la universidad, por su experiencia en diversos cargos. Dávila, quien también se desempeñó como jefa de la División de Posgrado, consideró que el siguiente titular de la UNAM "no debe tener filias ni fobias políticas", para dialogar con todas las autoridades y grupos, y se dijo convencida de tener las capacidades y experiencia para ser nombrada como la primera rectora de la institución.

LA JORNADA

### **Ampliar incorporación de universidades, su apuesta**

Con el convencimiento de que las mujeres están "muy cerca" de llegar a la Rectoría de la UNAM, no por su género, sino porque tienen credenciales y trayectoria, Guadalupe Valencia, una de las cinco mujeres aspirantes a dirigir la Universidad Nacional, propone la creación de universidades pequeñas que estén incorporadas a la máxima casa de estudios, para ampliar la oferta educativa de la institución.

EXCÉLSIOR

### **"Estamos gastando más en sueldos y menos en operación"**

"Cada vez estamos gastando más en sueldos y menos en operación y en paralelo un aumento de la matrícula... No podemos sostener el crecimiento con este tipo de parámetros", señala Luis Agustín Álvarez Icaza Longoria, secretario Administrativo de la UNAM y aspirante a ocupar el cargo de rector. En entrevista, señala que la UNAM debe administrar adecuadamente el presupuesto y aumentar la generación de recursos propios, que al año representan entre ocho y D por ciento de sus fondos. En cuanto a la seguridad en la UNAM, sobre todo por el narcomenudeo, señala que no es

perfecta, pero han remitido 200 personas a las autoridades por este delito y dice que afortunadamente no es el debate más importante en la universidad.

EL SOL DE MÉXICO

## ENTORNO ECONÓMICO Y POLÍTICO INTERNACIONAL

### "Tasas más altas durante más tiempo"

Los bancos centrales de las principales economías del mundo advierten que mantendrán las tasas de interés tan altas como sea necesario para contener la inflación, incluso a pesar de estar en su punto álgido de dos años de endurecimiento sin precedentes de la política monetaria global. El mantra "tasas más altas durante más tiempo" es ahora la postura oficial de la Reserva Federal (Fed), el Banco Central Europeo (BCE) y el Banco de Inglaterra (BoE, por sus siglas en inglés), y de él se hicieron eco los responsables de política monetaria desde Oslo a Taipéi. Para los banqueros centrales (que fueron reprendidos primero por haber detectado tarde si repunte postpandémico de la inflación y luego amonestados por exagerar su respuesta) el premio de devolver la economía mundial a unos precios estables en recesión está ya a la vista.

EL ECONOMISTA

### Asimilan tono restrictivo de la Fed de EU

Ayer, el peso perdió 14 centavos frente al dólar. El tipo de cambio interbancario concluyó la jornada en 17.23 pesos, por encima de los 17.09 pesos del miércoles. El retroceso que mostró el superpeso se debió al fortalecimiento del dólar, que fue consecuencia de la postura restrictiva de la Fed, que dejó abierta la puerta para un ajuste adicional en la tasa de referencia. "La divisa mexicana se vio afectada por un incremento en el nerviosismo de los inversionistas en el contexto mundial, pues los mercados siguen digiriendo el mensaje hawkish de la Fed mostrado en su comunicación de septiembre. En el que el banco central dejó ver que aún no se alcanza la tasa terminal y que las tasas de interés permanecerán elevadas por más tiempo en EU", expuso Monex. En tanto, en el país vecino, los índices cerraron con pérdidas, el Dow Jones, el S&P 500 y el Nasdaq cayeron 1.08, 1.64 y 1.82%; En México, el S&P/ BMVIPC retrocedió 1.05%.

EXCÉLSIOR

## **Las ventas de viviendas existentes en EU cayeron en agosto**

Las ventas de viviendas existentes en Estados Unidos cayeron inesperadamente en agosto debido a la persistente escasez de oferta, que impulsó los precios, y es probable que se produzca un nuevo descenso en medio de un resurgimiento de las tasas hipotecarias. Las ventas de viviendas existentes cayeron 0.7% el mes pasado, a una tasa anual desestacionalizada de 4.04 millones de unidades, informó el jueves la Asociación Nacional de Agentes Inmobiliarios. Estas operaciones se contabilizan al cierre de un contrato. Las ventas reflejaban probablemente los contratos firmados en julio, antes de la reciente alza de las tasas hipotecarias, que elevó la tasa de la popular hipoteca fija a 30 años por encima de 7 por ciento. Los economistas encuestados por Reuters habían previsto que las ventas de viviendas aumentarían a una tasa de 4.10 millones de unidades.

EL ECONOMISTA

## **La huelga automotriz en EU: Tesla, el ganador**

En esta serie dramática llamada sector automotriz, se estrena una nueva temporada, en la cual los protagonistas son el sindicato United Auto Workers y tres de las principales marcas del sector automotriz (Ford, GM y Stellantis), que juntas representan el 39% de las ventas de autos ligeros en los EU, una huelga que acaba de estallar y tiene en vilo al sector. El mercado laboral de los Estados Unidos experimenta un periodo de robustez, reflejándose por ejemplo en las cifras de desempleo, las cuales se sitúan en mínimos históricos debido a la creciente demanda de trabajadores. Esta necesidad de mano de obra ha ocasionado que los trabajadores tengan un mayor poder de negociación en sus salarios, ejemplo de ello es la huelga de actores de Hollywood, la cual comenzó el pasado 13 de julio, y la reciente huelga en el sector automotriz iniciada el 15 de septiembre del 2023.

EXCÉLSIOR

## **Negocian toma de prisión**

Sólo unas horas después de que el gobierno de Venezuela declarara "éxito total" de la operación militar y policial para desalojar y restaurar el Centro Penitenciario de Aragua o cárcel de Tocarón, la ONG Observatorio Venezolano de Prisiones (OVP), aseguró que los líderes de ese penal negociaron con el gobierno la entrega de las instalaciones. La OVP recogió testimonios de fuentes cercanas a la operación militar, vecinos del penal,

reclusos y familiares de los mismos sobre el operativo Cacique Guaicaipuro, en el penal ubicado en Maracay, que fue ocupado durante un gigantesco despliegue de 11 mil efectivos, apoyados por tanquetas y vehículos blindados. El penal Tocarón -con unos mil 600 reclusos-, donde fue construida una especie de ciudadela con piscina, campo de béisbol, zoológico y hasta una discoteca de lujo, era dominado por este grupo criminal.

EL HERALDO DE MÉXICO

## **India suspende visados y pide a Canadá reducir su misión diplomática**

India pidió el jueves reducir el número de diplomáticos canadienses en su territorio y suspendió temporalmente el trámite de solicitudes de visado en Canadá en medio de una crisis diplomática entre ambos países tras el asesinato de un líder sij en Columbia Británica. El primer ministro canadiense, Justin Trudeau, exhortó el martes a las autoridades de India que traten con "la mayor seriedad" las acusaciones que apuntan a que agentes indios estuvieron implicados en el asesinato de Hardeep Singh Nijjar, un activista sij que era ciudadano canadiense y que fue abatido cerca de Vancouver (oeste) en junio. India calificó las acusaciones de "absurdas" y desmintió "cualquier acto de violencia en Canadá". Asimismo, el Ministerio de Relaciones Exteriores de la India precisó que Canadá no ha compartido ninguna información específica en relación con las acusaciones que hizo Trudeau y que Nueva Delhi estaba dispuesta a examinarla si se le proporcionaba.

EL ECONOMISTA

## **Banco central de Turquía sorprende con alza de tasas de 500 pb**

El Banco Central de la República de Turquía (TCMB, por su sigla en inglés) aumentó ayer su tasa de interés oficial en 500 puntos base (pb), hasta 30 %, siendo septiembre el segundo mes de un agresivo endurecimiento de la política monetaria y después de que el presidente turco, Tayyip Erdogan, dejara de lado su larga oposición a una política restrictiva. El banco central reiteró estar dispuesto a seguir con el alza de réditos para frenar la inflación, que se aceleró a casi 59 % en agosto y se espera que continúe aumentando hasta el próximo año. Desde junio ha aumentado las tasas en 2,150 pb. En

una encuesta de Reuters, los economistas pronosticaron un aumento de 500 pb, con previsiones que oscilaban entre 27.5 y 31 por ciento.

EL ECONOMISTA

## **Londres pausa tipos de interés en un 5.25%**

El Banco de Inglaterra (BoE) mantuvo ayer su tasa directriz en 5.25%, tras 14 alzas consecutivas desde que comenzara una política de endurecimiento monetario en diciembre de 2021 para controlar la inflación. El emisor británico no fue claro sobre el futuro de su política monetaria, y afirmó que podría tener que endurecerla de nuevo si persiste la presión sobre los precios. La publicación de datos de inflación mejores de lo esperado, este miércoles, parece haber influido en la decisión de los gobernadores del BoE. El índice de precios al consumidor "retrocedió en agosto a 6.7%, cuatro décimas por debajo de las proyecciones" del comité en la anterior reunión de política monetaria, según el extracto de la reunión.

24 HORAS

# Mercados

## INDICADORES FINANCIEROS

 Información al cierre del jueves 21 de septiembre de 2023			
<b>DIVISAS</b>			
	Dólar libre	16.65	17.63
	Dólar	17.22	17.23
	Dólar	12.75	12.76
	Euro	18.25	18.26
	Libra esterlina	20.02	21.02
	Yen Japonés	0.11	0.11

<b>BOLSA</b>	
<b>ÍNDICE DE PRECIOS Y COTIZACIONES (BMV)</b>	
51,954.01	
VARIACIÓN EN PUNTOS:	-553.22
VARIACIÓN EN %:	-1.05
<b>EMISORAS A LA ALZA (%):</b>	
SAN	4.52
VISTA A	3.03
SIMEC B	2.88
<b>EMISORAS A LA BAJA (%):</b>	
TMM A	-4.47
HERDEZ	-4.30
CEMEX CPO	-3.69
<b>INDICADOR INTERNACIONAL</b>	
DOW JONES	34,070.42
NASDAQ	13,223.98

<b>METALES</b>			
		<i>Compra</i>	<i>Venta</i>
		\$	\$
	Oro onza libre	31,500	35,900
	Centenario	38,300	44,200
	Plata onza libre	415	530

<b>VALOR UDI</b>	
<i>Anterior</i>	<i>Actual</i>
7.859803	7.861142

<b>CETES</b>	
<i>Tasa Primaria</i>	
28 Días	11.00
91 Días	11.40

<b>PRECIOS DEL PETRÓLEO</b>		
<i>WTI</i>		\$90.26 dólares por barril
<i>BRENT</i>		\$93.75 dólares por barril

<b>TIE 28</b>	
<i>Anterior</i>	<i>Actual</i>
11.5037	11.5065